

<b>Medio</b>	La Segunda
<b>Fecha</b>	17-04-2018
<b>Mención</b>	Expertos cuestionan monto para crear el Servicio Nacional de Migraciones. Mención a Clínica Jurídica de Atención a Migrantes de la U. Alberto Hurtado.

**Según informe financiero del proyecto costaría \$2.600 millones**

## Expertos cuestionan monto para crear el Servicio Nacional de Migraciones

En anteproyecto de 2016 se estimó un gasto de \$4 mil millones. Académico de la U. Central dice que se está usando el 10% de la recaudación por visas.



El cálculo puede ser insuficiente. Este gobierno gastaría menos que lo proyectado la administración anterior”.

**Luis Thayer**  
Investigador U. Central

**D**iscrepancias respecto de las cifras ha generado en expertos en temas migratorios el informe financiero del proyecto de Ley de Migración que el gobierno presentó la semana pasada. En él se considera un gasto fiscal anual de más de \$154 mil millones, monto asociado a casi un millón de extranjeros que estarían en Chile, cifra que elaborada por estimaciones del Departamento de Extranjería y Migración (DEM) en base al Censo 2002.

De dicho monto, se considera un gasto fiscal en régimen de \$2.300 millones para la implementación del Servicio Nacional de Migraciones, la nueva institucionalidad que llevará adelante la ejecución de la política migratoria, y que considera los recursos para la implementación de oficinas regionales y provinciales que se llevaría a cabo gradualmente en sus primeros tres años de funcionamiento.

Sin embargo, la creación de esta nueva institución también fue evaluada por el DEM en 2016, durante la administración de Michelle Bachelet. En un documento enviado por Interior al Ministerio de Hacienda, fechado en febrero de ese año, se adjuntó una minuta financiera del anteproyecto, cuya propuesta consideraba una inversión de \$22 mil millones para la implementación del Servicio, con un costo en régimen anual de \$4 mil millones. Es decir, el doble de lo que está considerando el gobierno de Sebastián Piñera.

### **\$2 mil millones menos**

“Me merece dudas el cálculo que se hizo en esta oportunidad y me parece que puede ser insuficiente. Este gobierno estaría gastando menos en el Servicio que lo que se había proyectado en la administración anterior”, asegura el investigador de la U. Central, Luis Thayer, quien conoció el estudio del DEM cuando era presidente del Consejo Consultivo de Migraciones.

Para Thayer, es importante evaluar las funciones de la nueva institución para determinar si el gasto es el adecuado. “Esta cifra puede ser suficiente para un servicio que atienda necesidades de control de

frontera y de documentación. Pero resulta muy insuficiente si queremos un servicio que ejecute y financie políticas públicas que resuelvan el problema de integración en educación, y salud”, explica.

Rodrigo Sandoval, ex director del DEM que estuvo a cargo del anteproyecto de 2016, añade que es posible hacer comparación con el informe del Presidente Piñera, “si se tiene presente que la propuesta de 2016 da cuenta de un concepto de servicio que puede ser distinto al que se plantea hoy, por lo que las valorizaciones de los costos asociados van a ser diversas, sin que uno sea más erróneo que otro”.

Sin embargo, para la directora de la Clínica Jurídica de Atención a Migrantes de la U. Alberto Hurtado, Macarena Rodríguez, la diferencia entre ambos proyectos “no es relevante” y rescata que la importancia que le ha dado el gobierno a la creación del Servicio. “Imagino que esta cifra debe ser suficiente, además hay que considerar que se ve financiado en parte

por la recaudación por pago de visas”.

### **Tributos por trámites**

Thayer es enfático al explicar que el informe financiero del actual proyecto debería incorporar el ingreso de recursos por concepto de visas, que entre 2015 y 2017 fue en promedio de \$25 mil millones. “Es decir, 10 veces más que lo que se gas-

tará en el servicio. Se está quedando la idea de que el Estado está resolviendo los problemas de los migrantes con recursos propios, pero en realidad lo está haciendo con el 10% de los recursos que recaudan de la misma población migrante”, dice.

Pero Sandoval señala que la recaudación de estos ingresos son dirigidos a la Cuenta Única Fiscal, “por lo que no existe una relación directa entre lo que se recibe y lo que se gasta en Extranjería”. Aunque recomienda considerar esta cantidad de dinero “a la hora de establecer los recursos que se van a destinar al servicio”. Y añade: “Los extranjeros están muy lejos de ser una carga social cuando vemos que los tributos que ellos aportan por hacer sus trámites, significan un ingreso importante a lo que es el erario nacional”.

Rodríguez agrega que “los servicios públicos no están llamados a autofinanciarse por lo que, aunque es un factor a considerar, nunca debiera ser un determinante para percibir una institucionalidad”.

**Ofrecían pasajes y reservas falsas de hotel a haitianos**

## **Cinco detenidos por tráfico de personas**

La Brigada de Investigación de Trata de Personas de la PDI detuvo cinco individuos – tres haitianos, un peruano y un chileno – por los delitos de asociación ilícita y tráfico de migrantes, quienes eran formalizados al cierre de esta edición, en un trabajo conjunto con la Fiscalía Occidente. Según explicó la jefa de la brigada, la subprefecta Cynthia Contreras, los imputados fueron detenidos ayer en distintos lugares del centro de Santiago. Detalló que operaban a través de distintas agencias en las que, previo pago de

entre 1.000 y 1.500 dólares, ofrecían reservas de hotel falsas y pasajes de ida a vuelta a ciudadanos haitianos que querían ingresar a Chile. El grupo captaba haitianos, en especial de Puerto Príncipe, para ofrecer documentación que pudieran presentar para entrar al país en calidad de turistas. Sin embargo, la PDI detectó que los pasajes de regreso no existían. Hasta el momento son 48 personas las afectadas, pero la cifra podría elevarse.